

**UNIVERSIDAD DEL SURESTE
CAMPUS COMITAN
LICENCIATURA EN MEDICINA
HUMANA**



Antropología Médica

Alumna:

Karla Elizabeth Guillen Vera

Grado y Grupo:

1 "C"

Materia:

Antropología Médica I

Docente:

Agenor Abarca Espinosa

Comitán de Domínguez, Chiapas, a 1 de septiembre de 2025

INTRODUCCIÓN:

La antropología es la ciencia social básica donde convergen diversos conocimientos que facilitan la comprensión del hombre y por ello tiene como objetivo reconocer los elementos sociales para comprender el proceso de salud enfermedad como un proceso histórico, social y culturalmente determinado. No significa plantear que cada disciplina abandone su propio objeto de estudio; si no que admite las aportaciones de las otras disciplinas para enriquecer el conocimiento de su propio objeto y de igual forma brinde aportaciones para la mejor comprensión de los fenómenos estudiados por ellas.

El estudio de la antropología como disciplina ha respondido a diversas necesidades y percepciones, de hecho, la dinámica y los cambios en el surgir de nuevas ideas, conceptos y conocimientos dentro de lo que es la ciencia, nos ha llevado a no singularizar o apartar situaciones, acontecimientos o factores al momento de realizar el estudio del hombre. Pudiéramos comenzar por entender que podemos marcar una subdivisión dentro de lo que son nuestras disciplinas reconociendo o ubicando a la antropología como una ciencia que gusta de interpretar las formas ideales en términos de hechos y experiencias, y que con el uso de la observación o entrevista en forma directa llega a registrar la comprensión de los aspectos cualitativos, lo que le ha permitido comprender el significado de ciertas expresiones y formas ideales al ser interpretadas en términos de símbolos, hechos y consecuencias.

La salud y la enfermedad no son únicamente fenómenos biológicos, sino también procesos sociales y culturales que reflejan la forma en que las sociedades comprenden, enfrentan y dan sentido al sufrimiento humano. En este contexto, la **antropología médica** surge como un campo interdisciplinario que vincula la antropología, la medicina, la sociología y la historia, con el fin de estudiar las interacciones entre cultura, prácticas médicas y sistemas de atención. Este ensayo busca exponer la importancia de la antropología médica, sus aportaciones al estudio de la salud y su relevancia en el análisis de los sistemas sanitarios contemporáneos.

DESARROLLO:

En Europa, el término "antropología médica" fue utilizado, durante el siglo XX para designar los estudios filosóficos sobre salud y enfermedad.

Las relaciones disciplinarias entre la Antropología, la Medicina y la práctica médica pueden documentarse de antiguo. Los Tratados Hipocráticos desarrolló una teoría de la causalidad de la enfermedad relacionada con el medio y una metodología que incluía el estudio de casos clínicos - por ejemplo, en [el Tratado Epidemias](#)-, junto a metodologías de naturaleza etnográfica - en [el Tratado Aires, Aguas y Lugares](#)-. La influencia de los escritos hipocráticos explica que la Medicina utilizase hasta fines del siglo XIX, técnicas de campo cualitativas, practicaban la observación participante y producía un enorme volumen de escritos etnográficos, puesto que ésta formaba también parte de su práctica. La Antropología general ocupaba una posición relevante en las ciencias médicas básicas (que corresponde a las asignaturas comúnmente llamadas hoy [pre-clínicas](#)). A medida que la medicina fue encerrando la educación médica en el hospital y adoptó una actitud reticente frente al empirismo de los médicos en su práctica cotidiana entre la gente y asumía la medicina experimental en el hospital y el laboratorio como su fuente básica de conocimiento, los médicos fueron dejando la etnografía en desuso. Este abandono se efectúa cuando la Antropología social adopta la etnografía como una de sus señas de identidad profesionales y fue abandonando el proyecto inicial de Antropología general.

En este sentido, la mirada antropológica permite reconocer que categorías como "normal" o "patológico" no son universales, sino construcciones sociales influenciadas por el contexto cultural.

Uno de sus aportes más significativos ha sido la **identificación de enfermedades y síndromes culturalmente delimitados**, como el mal de ojo en sociedades mediterráneas, los estados de trance en culturas tradicionales o los "nervios" en contextos latinoamericanos. Estos ejemplos evidencian que la experiencia de la enfermedad está profundamente marcada por el entorno social y simbólico, y no puede comprenderse únicamente desde parámetros biomédicos.

RESUMEN:

La antropología médica tiene sus raíces en la antropología social y cultural, y se consolidó como disciplina durante la segunda mitad del siglo XX. Es un subcampo de la antropología social y cultural que estudia las dimensiones sociales, culturales e históricas de la **salud, la enfermedad y la atención médica**. Surge formalmente en los años sesenta, aunque sus vínculos con la medicina se remontan a la tradición hipocrática y al uso de metodologías etnográficas.

Uno de sus aportes más significativos ha sido la **identificación de enfermedades y síndromes culturalmente delimitados**, como el mal de ojo en sociedades mediterráneas, los estados de trance en culturas tradicionales o los “nervios” en contextos latinoamericanos. Estos ejemplos evidencian que la experiencia de la enfermedad está profundamente marcada por el entorno social y simbólico, y no puede comprenderse únicamente desde parámetros biomédicos.

Otras ciencias sociales también aportan:

- La **sociología**, que estudia los factores sociales que condicionan salud y enfermedad, así como el funcionamiento de las instituciones sanitarias.
- La **historia de las mentalidades** y la **antropología histórica**, que permiten comprender cómo se han configurado las prácticas médicas y las percepciones de la salud en el pasado.
- El **feminismo**, que contribuye a visibilizar el papel de las mujeres en la salud y cuestionar la visión androcéntrica de la medicina.

La antropología médica aplicada se desarrolló especialmente en **Estados Unidos, Canadá, México y Brasil**, vinculada a programas de salud comunitaria y evaluaciones etnográficas de instituciones sanitarias. Sus aportes ayudaron a cuestionar el custodialismo psiquiátrico, a diseñar políticas de desinstitucionalización y a mejorar la atención en contextos culturalmente diversos.

Además, la antropología médica analiza el impacto de la transición epidemiológica (de enfermedades infecciosas a crónico-degenerativas), la importancia de la **calidad de vida**, y las desigualdades sociales (clase, género, etnia) en la distribución y atención de las enfermedades.

Durante este siglo, la colaboración entre médicos, antropólogos y enfermeras permitió abrir debates sobre temas clave, como:

- La influencia de los factores biológicos y culturales en la salud.
- La universalidad o variabilidad cultural de las categorías médicas y psiquiátricas.
- El reconocimiento de **síndromes culturalmente específicos** (como el mal de ojo o los nervios).
- El papel del género, la etnia, la alimentación y otras prácticas corporales en los procesos de salud-enfermedad.

La antropología médica se configura como un puente indispensable entre las ciencias sociales y las ciencias de la salud. Su enfoque interdisciplinario no solo enriquece la comprensión de la enfermedad y el cuidado, sino que también aporta herramientas prácticas para diseñar políticas de salud más inclusivas, sensibles a la diversidad cultural y conscientes de las desigualdades sociales. En una época marcada por enfermedades crónicas, migraciones, pluralismo cultural y nuevos desafíos sanitarios globales, la antropología médica se presenta como un campo clave para repensar la salud desde una perspectiva más humana e integral.

En conjunto, la antropología médica ofrece una perspectiva **interdisciplinaria**, crítica y contextualizada que busca comprender los procesos de salud y enfermedad más allá de lo biológico, integrando lo cultural, social e histórico.